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娛樂界權益關注組就 2009 年 4 月 20 日立法會衛生事務委員會 

討論「吸煙房的技術可行性研究報告結果」之回應： 

請不要趕盡殺絕 

 

立法會衛生事務委員會 

尊貴的立法會議員： 

 

 

得悉食物及衛生局公布「吸煙房的技術可行性研究報告結果」，娛樂界權益

關注組對有關報告有以下陳情，懇請尊貴的立法會議員高度關心娛樂行業前景及

高達 10 萬人以上的飯碗：(10 萬從業員包括 10 萬家庭約至少 30 萬人以上生計)，

請不要置我們於度外，我們這一群基層受害者除了向議員求助、尋求綜援外別無

他途、最終只增添社會怨氣。 

 

我們認為一個負責任的政府應該體恤每一個小社群，而不是用一刀切方法迫

娛樂行業執行禁煙令，「吸煙房可行或不可行」是其中一部分行業的一線生機，

我們十分十分擔心食物及衛生局以「吸煙房不可行，你們一定要禁煙」來強行執

法。香港作為一個國際金融中心，根本不可能沒有娛樂場所。特區政府政府應該

仿傚其他國家彈性處理控煙法例，令娛樂行業有出路而不是封殺或趕盡殺絕，例

如容許 18 歲以上成年人進入的娛樂場所豁免控煙法例、或者設有吸煙時段、或

者任由業界自行決定是禁煙場所或吸煙場所…… 

 

在食衛局提交的「吸煙房的技術可行性研究報告結果」中指出：「吸煙房不

大可行，國際缺乏吸煙房認可標準（第 6 項）…、從健康風險角度亦無可接受水

平（第 11 項）…」。不過，在「吸煙房的技術可行性研究報告結果」中附件的表

列 27 個國家中，竟有 17 個國家設吸煙房，並且很多國家附有不同彈性措施處理

控煙法例，反映其他國家是關愛娛樂場所並在控煙前提下給業界一條生路，為什

麼獨欠我們生於斯長於斯的特區政府。 

 

「吸煙房的技術可行性研究報告結果」表列的 27 個國家，其吸煙率由

12.6%~37%不等，而香港特區政府 2008 年 11 月公布的吸煙率數字是 11.8%，比
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2005 年的 14%有下降趨勢。上述數字亦反映香港吸煙率遠遠低於其他國家，控煙

成效已在加強及見成效，加上近年政府連翻重稅，吸煙率相信仍會繼續下調。既

然如此，為什麼不給娛樂場所一點點生存空間，而要弄得天怒人怨社會不寧，難

道政府會相信有零吸煙嗎？即便有零吸煙的假象，其實亦引發了更多更多難以承

受的社會問題，難道我們在掩耳盜鈴嗎？除非政府禁售煙，我們全力配合，否則

不要向業界開刀。 

 

『「吸煙房的技術可行性研究報告結果」又說：禁煙法例不會令飲食及款待

場所的盈利或就業數字下跌…，美國 97 年全年營業額更超過 20 億（第 13c 項）…』，

我們對此數據表示懷疑。娛樂界權益關注組 2009 年 3 月底在娛樂場所完成的一

份超過二千名顧客的問卷調查 註 1，發現接受訪問的 2332 名顧客中，8 成半是吸

煙者（1977 人），9 成 3 顧客（2186 人）反對娛樂場所執行禁煙法令，8 成 8 被

訪顧客（2058 人）表示如禁煙法令推出會減少或不光顧娛樂場所。際此金融風

暴下，娛樂行業生意已大幅下跌三成，因此我們有理由相信若今年七月一日政府

堅決要娛樂場所執行控煙法例，屆時整個業界包括夜總會、酒吧、麻雀舘及麻雀

會所、桑拿浴室等將面臨倒閉的厄運，而相關的從業員除了職工外另有如啤酒女

郎、音響工、清潔工、維修工、裝修工、運輸物流、的士司機、環保回收、地產、

保險等等的員工高達 10 萬人以上肯定受到影響，最終面臨停業或開工不足而要

加入失業大軍。除非政府擔保我們業界營業額或營利不受影響（毋須保證賺大

錢），否則我們真的是無資金亦無膽量和政府博這一舖。 

 

娛樂業界不是支持吸煙，但業界經營有關行業起碼數十年以上，他們時刻關

注社會趨勢，有很少很少娛樂場所去年自行轉為禁煙場所，我們樂見其成，但有

更多娛樂場所嘗試闢禁煙區或禁煙八折優惠卻不成功而放棄，本會將一如既往繼

續鼓勵娛樂業界：儘量嘗試轉型為禁煙場，並吸納非吸煙的人士光顧，無論如何，

這關乎他們的生存空間，根本無需政府立例。 

一直以來，業界不明局方何以如此嚴苛的針對及歧視娛樂場所，過去一年

來，本關注組多次約見食衛局官員欲提供可行建議，局方不予關心及理睬，直至

今日匆匆公布「吸煙房不可行」以便打發我們，這是不誠實做法。 

其實娛樂場所並不是反對政府控煙，但應從教育著手，而不是向娛樂場所借

刀殺人及將娛樂場所趕盡殺絕，這種一石二鳥做法不是今日 20 世紀一個文明政

府所為，作為一個英明立法會議員，我們希望你們明察秋毫看到政府這技倆，更

希望你們關心業界生存空間、從業員飯碗、日後員工執法時面對的人身安全。還

有，娛樂行業的員工都是 50 年代出身的低下層勞苦大衆、知識水平不高、要捱

夜、年齡多是 40至 50歲以上的成年人、八成多都是吸煙者，吸煙吸了半輩子、

他們沒有很多技能可以轉業，失業後何去何從。這些都遠比吸二手煙更重要。 



誠如行政長官曾蔭權日前提到要紓解民困，並指「失業率會繼續上升，是否

政策、制度及法律做得不夠或有阻礙……」。事實擺在眼前，政府一刀切的控煙

措施就有不足、絕對有改善空間及必須正視。 

因此，我們建議將娛樂場所豁免禁煙令延後兩年，在撇開歧視娛樂場所大前

提下，大家商議娛樂場所如何面對控煙令問題，是否可以永久豁免禁煙令，抑或

制定一套合情合理適用於五種不同經營模式的娛樂場所的禁煙令，讓業界與職工

全面配合政府執法，豈不功德無量？ 

尊貴的立法會議員，你們會不會也歧視娛樂場所呢，請幫幫我們，賜我們一

口飯吃。 

 

 

娛樂界權益關注組敬上 2009/4/18 

 

 

 

註 1 

今次問卷調查的對象是光顧娛樂場所顧客，包括來自 28 間夜總會、22 間酒吧、

12 家麻雀會所及 2 間桑拿浴室。其中夜總會佔 180 人、酒吧佔 898 人、麻雀會所

佔 1054 人、桑拿浴室佔 200 人。 

娛樂界權益關注組背景： 

娛樂界權益關注組在 2005 年 1 月成立，是香港一個非牟利組織。宗旨：關注業

界權益、推動娛樂消閒事業在本土的發展及協助業界營運暢順。行業包括包括夜

總會、酒吧、麻雀舘及麻雀會所、桑拿浴室等相關行業，成員包括業者、投資者、

經營者、從業員。 

 

 


